# RECUADRO GRÁFICO (II)

## El centro de gravedad de la economía española. Evolución entre 2000 y 2007

Partiendo de la metodología aplicada en 1968 por el profesor Ramón Tamames y los trabajos elaborados en FUNCAS, hemos procedido a calcular la evolución del centro de gravedad de la economía española entre los años 2000 y 2007, referido a las tres magnitudes económicas fundamentales que se citan a continuación:

- 1. Desarrollo económico peninsular, calculado con respecto al VAB provincial.
- 2. Renta familiar disponible provincial.
- 3. Consumo familiar privado provincial.

#### 1. Centro de gravedad económico peninsular

Se utiliza como referencia al valor añadido bruto generado en las distintas provincias españolas. El centro de gravedad del desarrollo económico peninsular ha evolucionado entre 2000 y 2007 con una tendencia de acercamiento desde el norte de España hacia Madrid, de manera importante reduciendo la tendencia observada hasta el año 2001 de aproximación al este.

La aproximación a Madrid desde el norte fue constante y sumó 4,38 kilómetros en los siete años, terminando por aproximarse a poco más de 23 kilómetros al norte de la capital. Es evidente que en la economía española perdieron peso las provincias norteñas, ganándolo las del sur en los últimos años del ciclo expansivo.

En cuanto a la evolución hacia el este de Madrid, su alejamiento en el periodo fue mucho menor, retrocediendo 0,79 kilómetros en 2007 respecto al 2001, año en el que el alejamiento hacia el este alcanzó la distancia máxima (96,27 Km). La registrada en 2007 fue de 95,48 Km.

Parece que el efecto económico de la ruptura de la "raya de Portugal" ha mejorado el desarrollo de las provincias españolas limítrofes con el país vecino, con unos efectos positivos en aquellos territorios.

El resultado final es que el centro de gravedad peninsular de la producción económica, ubicado en la provincia de Guadalajara, continúa situándose próximo a Sacedón.

La evolución hacia el sur del centro de gravedad peninsular, se explica por el relativo menor crecimiento económico y demográfico de la cornisa cantábrica, fundamentalmente de Asturias y el País Vasco, frente al fuerte crecimiento de la economía española en los últimos años. Hacia el sur, empujaron fuertemente en esos mismos años Madrid, Guadalajara y Toledo, y, también, el desarrollo del área mediterránea andaluza, especialmente por el turismo de la Costa del Sol y el asentamiento de la población inmigrante extranjera.

### 2. Centro de gravedad de la renta familiar disponible

El centro de gravedad de la renta familiar disponible en 2007 se sitúa, respecto a 2000, por el norte 1,61 kilómetros más próximo a Madrid y por el este 1,59 kilómetros más alejado, lo que supone alguna diferencia en cuanto al centro de gravedad de la producción.

En general, la renta familiar de las provincias españolas más deprimidas mejora respecto a su situación productiva, como consecuencia de las transferencias públicas. En la medida en que las provincias norteñas son más desarrolladas que las sureñas, es evidente la tendencia del centro de gravedad a caer hacia el sur, explicando la diferencia en cuanto a la situación de ambos centros de gravedad peninsular. Esta situación se ha confirmado respecto a la tendencia norte-sur, pero no explica el desplazamiento registrado hacia el este.

### 3. Centro de gravedad del consumo familiar peninsular

El centro de gravedad del consumo privado familiar en 2007 se sitúa 6,89 kilómetros al sur y 4,06 kilómetros hacia el oeste del centro de gravedad de la producción peninsular y a 4,26 kilómetros al sur y 20 kilómetros más al oeste del centro de gravedad de la renta familiar disponible.

El denominador común que explica ambas diferencias se atribuye al ahorro familiar. Las provincias del sur y del oeste son ciertamente menos ahorradoras que las del norte y el este. En otros términos, el sur y el oeste consumen más parte de su renta que las poblaciones asentadas en el norte y este de España lo que, en alguna medida, explica su mayor atraso económico. El centro de gravedad del consumo familiar se sitúa más alejado de Sacedón (Guadalajara) y más próximo a Madrid que los centros de gravedad de la producción y la renta familiar.

#### Conclusión

El análisis de la evolución del centro de gravedad de la economía española en los últimos años, indica una notable expansión económica y confirma lo que reiteradamente han manifestado los estudios de desarrollo regional y provincial elaborados por la Fundación de las Cajas de Ahorros (FUNCAS):

- 1. La producción española ha crecido más intensamente en toda el área marítima del este y sur de España, y la población peninsular ha tendido a ubicarse a lo largo de las costas levantinas y andaluzas. También el mayor crecimiento económico del oeste (raya de Portugal), como consecuencia de la integración de Portugal y España en la Unión Europea.
- 2. La renta disponible en las provincias atrasadas mejora respecto a su producción, a consecuencia de las transferencias públicas netas de las Administraciones Públicas.
- 3. El ahorro peninsular es más intenso en el norte y este peninsular, salvo Galicia, frente al ahorro relativo (cuota de ahorro) de las provincias del sur, fundamentalmente las andaluzas.

